

## SUSCRICION:

CENTRO-AMÉRICA.	
1 año.....	\$ 9-00
6 meses.....	5-00
3 meses.....	2-75
1 mes.....	1-00
Número suelto.....	0-10

# OTRO DIARIO

## Remitidos:

1 columna de corriente...	\$ 5-00
1 columna de periódico...	7-50

## Anuncios:

1 centímetro en columna..	0-05
---------------------------	------

## Comunicados de interés:

Gratis, á juicio de la empresa.

DE POLÍTICA, INTERESES GENERALES, ANUNCIOS Y NOTICIAS.

OFICINA,

Calle del Cuño, n.º 8.

REDACTORES: FEDERICO PROAÑO Y JUAN F. FERRAZ.

San José, viernes 26 de febrero de 1886.

FRANCISCO HUETE,

Administrador.

## ALMANAQUE.

Febrero de 1886.

ESTE MES TIENE 28 DIAS.

Viernes 26.—Santa Margarita de Cortona; san Alejandro, obispo; san Néstor, obispo; san Porfirio, arzobispo de Gaza; san Toronato.

Sábado 27.—San Leandro, obispo; San Baldomero, confesor.

## Habladurías.

Cuando descendiendo de las serenas regiones de lo ideal, ó cesando en la ardiente pelea por nuestras opiniones y principios, ó poniendo un paréntesis á las cuestiones económicas y de más vital interés para el público, nos sabullimos de cabeza en ese *maremagnum*, que se llama sociedad y burla burlando nos damos de buenas á primeras pechugazo con los semovientes prójimos que andan de tienda en esquina y de esquina en casa, á la *ídem* con z de noticias y rumores de vecindad; cuando nos desprendemos del espíritu y concepto de las teorías y sistemas de política, ciencia y religión para entrar en dimes y diretes con Pedro, Juan ó Diego, acerca de mil pequeñeces que distan mucho de la dignidad de los caracteres levantados: cuando nos vemos, en fin, en la necesidad de usar pullas y cuchufletas con quienes saben dar bromas y bromas picantes, pero no las saben aguantar, caemos en tal estado de desilusión que francamente nos sentimos movidos á romper la pluma y dejar el oficio.

Ya el público ha sido calificado de monstruo de gustos variadísimos é insaciables, y no es precisamente ese el aspecto que queremos estudiar en él.

Es ese otro, difícilísimo por cierto de encuadrar en los límites de un artículo de periódico, aspecto grotesco de Mefistófeles bajo el cual se esconde la malicia, y ya en la taberna de Auerbach, ya bajo los tilos del jardín, ya en las cavernas del Hartz, anda haciendo muecas y contorciones en seguimiento del engañado Fausto, y haciéndole ver las cosas, con diversos y ca-

prichosos colores, hasta el punto de trastornar por completo su buen sentido.

Ayer mañana se decía en ciertos lugares que había presos políticos; después se habló de que decía alguien que se decía que iba á declararse guerra entre Colombia y Costa-Rica; luego se habló de que en el OTRO DIARIO que saldría en la tarde iba á parecer un ARTÍCULO TERRIBLE, TERRIBLE, MUY TERRIBLE contra quien sabe quién, y así de lo demás, de tal manera que ayer no más, en un solo día, se echaron á volar una porción de absurdas especies y se tuvieron cien diversas habladurías sin piés ni cabeza, que á la verdad valen más que un periódico que se ve obligado á contenerse en los límites de la circunspección.

Ese *periodismo vocal*, que sin excepción de domingos ni días festivos, tiene en todos los del año edición diaria y numerosa, y que á veces se publica varias cada día, y que se reparte y lee gratis, con la cualidad especialísima de llegar á provincias y aún á los *suscriptores* del interior aumentado en dimensiones y corregido y adicionado en su contenido, nos hace gravísima competencia, contra la cual tenemos que prepararnos y hasta atrincherarnos.

Gran favor nos haría esa empresa anónima, cuyos miembros por cierto no deben de estar muy ocupados, en traernos directamente sus noticias todas las mañanas, pues con ellas llenaríamos buena parte de nuestro comedido.

Bien es cierto que no nos haríamos eco de todos los consejos y hablillas posibles, porque éstos que en tales invenciones se ocupan, ni respetan buena fama ni honra ajena.

Discútese así por bajo de todo y sobre todo.

Pero la maledicencia lleva en sí misma su castigo, y tan volubles son sus intrigas como poco duraderas, y tan poca impresión producen como son malísimas

las intenciones que sus autores llevan.

Y en lo que seriamente hay algo que la policía debiera reprimir, siquiera fuera por hacernos favor, es en esos concilios perennes y en esas sesiones tabernarias, donde cada cual presenta muestra clara de viva imaginación, añadiendo algo á lo que ya se sabía y corría por noticia valedera y cosa averiguada.

Ciertos estamos de que se encontrarán en nuestras palabras aplicaciones personales y hasta se señalarán nombres propios; pero nosotros protestamos que, los hechos hablan más que el orador más elocuente, mucho más que el periodista más verboso. Las habladurías nos perjudican grandemente, y los habladores dañan y ofenden á la sociedad en que viven.

Personajes respetables y austeros prohombres se hacen á veces órganos, acaso de buena fe, de esas invenciones de la imaginación popular, y éso da lástima.

Alarmas sin cuento se producen en el seno de respetables familias á consecuencia de esos decires, y éso da cólera.

Enredos y disputas y hasta hondas enemistades se crean por ese terrible sistema, entre personas que se estiman y aprecian y que siempre deberían marchar de acuerdo, y éso da rabia.

Abajo, pues, las habladurías.

## La erupción del Tunguragua.

Los fenómenos sísmicos de Amatitlán que casi han arruinado por completo esa ciudad de Guatemala, se han verificado, con pocos días de diferencia, en la misma época que los fenómenos volcánicos del Ecuador, ocurridos desde el día 11 de enero último en que hizo su erupción el Tunguragua, saliendo del estado de calma en que ha permanecido durante un siglo, y ocasionando daños de consideración á la agricultura de las provincias de Latacunga, Ambato y Riobamba.

La simultaneidad de los fenóme-

nos de esta clase ha sido estudiada por Humboldt, y observa este sabio en su "Cosmos" que ésto sucede con más frecuencia en los volcanes que están á grandes distancias; y hace notar que cuando la erupción inflamada del Gunuvy-Pependajan, otros dos volcanes, el Gunveny-Tjesimai y el Gunung-Slamat, situados en línea recta á muchas millas geográficas de distancia inflamaron también; y es sabido que cuando el volcán de Cosigüina hizo su gran erupción en 1835 los ruidos subterráneos se oyeron al mismo tiempo en Jamaica y en Bogotá á 8,008 pies sobre el nivel del mar; y mientras que la súbita desaparición de la columna de humo del volcán de Pasto coincidió, en la madrugada del 4 de febrero de 1797, con el espantoso terremoto que aruinó Riobamba, los volcanes Cotopaxi y Tunguragua que están cerca de dicha población del Ecuador, no dieron señal ninguna de actividad.

Natural es que todos los volcanes de una cadena que se levanta sobre un mismo foco tengan erupciones simultáneas, y no sería extraño que la causa del fenómeno sísmico de Amatitlán estuviera relacionada con la erupción del Tunguragua.

Este volcán, junto con el Imbabura, el Cayambe, Antisana, y Cotapaxi, están en la cordillera Oriental de los Andes del Ecuador.

El sabio Humboldt aseguró que entre los conos volcánicos de mayor renombre histórico, situados sobre la meseta de Quito, propiamente dicho, al Sur del Ecuador, podían considerarse como no apagados el Pichincha, el Cotopaxi, el Sangay y el Tunguragua: los tres primeros, especialmente el Cotopaxi y el Sangay han confirmado la opinión del sabio con sus erupciones respectivas, sólo el Tunguragua había tardado un siglo en dicha confirmación, que, por desgracia ha sido hecha de una manera terrible.

Uno de los corresponsales de "La Nación" de Guayaquil, hablando de este fenómeno, trae los siguientes párrafos que copiamos, por tratarse de un acontecimiento que ha llamado la atención general en los países, que como los de Centro América, han sufrido catástrofes más ó menos semejantes.

El corresponsal de Ambato dice lo siguiente:

"El 11, á las diez de la mañana, vimos levantarse del cráter del vol-

cán una espesa y oscura columna de cenizas, en medio de la cual se cruzaban las exhalaciones eléctricas; al mismo tiempo truenos sordos y prolongados, como los de una tempestad lejana, se dejaban oír con una continuidad como no la hemos observado en las erupciones de los otros volcanes. La columna de cenizas tomó dirección al S. O., de manera que los lugares situados á ese lado comenzaron desde entonces á quedar á oscuras y á sufrir las consecuencias de una copiosa lluvia de tierra. El mismo día y á la misma hora, se derramaron del cráter y se repartieron por la falda occidental del cono formidables torrentes de lava, que fueron á caer sobre el cauce del río Chambo, según nos cuentan algunos vecinos de Patate, quienes poseídos de terror y de asombro contemplaron tan magnífico y sublime espectáculo.

El 12 no cesaron los retumbos ni un sólo momento; la montaña permanecía oculta entre negras nubes de polvo. Por la noche el ruido era verdaderamente formidable y aterrador; á las 12 horas empezaron á caer arenas gruesas con un sonido semejante al de una lluvia que comienza. La oscuridad se hizo completa; pero una oscuridad ton solo comparable á la que reina por la noche en una habitación herméticamente cerrada. Era un cuadro verdaderamente fantástico y nuevo el que presentaba entonces la población: todo el mundo había abandonado sus casas de temor de que se vinieran encima con algún terremoto; los farolillos se cruzaban irradiando una débil luz; y las preces y cánticos de una procesión que recorría las calles implorando misericordia al cielo, eran contestados por las plegarias de las campanas y por truenos ensordecedores del volcán.

El 13 hubo una luz á las siete de la mañana; pero una luz opaca, indescriptible, y que comunicaba á los objetos cierto tinte, que jamás podrán reproducir ni la pluma ni el pincel. La lluvia de tierra no se había interrumpido ni un instante; pero ésto era mucho más fina que la que cayó al principio. Al medio día, el cielo tenía un color gris rojizo; y por donde se dirigiera la vista se encontraban paisajes muy semejantes á los del invierno europeo.

La lluvia no cesó sino á las cuatro de la tarde. Aquí han caído cuatro centímetros, lo que dá la enorme cantidad de *cuatrocientos metros cúbicos* por hectárea; pero según se dice, en las poblaciones situadas al S. y al S. O., la cantidad ha sido mucho mayor. Aquí se han tronchado muchos árboles con el peso, y todas las plantas están agobiadas.

Los daños son considerables para la agricultura: los pastos de muchos páramos que alimentaban millares de reses se hallan cubiertos, y muchas de éstas perecerán de hambre; las mieses recién sembradas, y otras en estado de cosecha, se perderán también. Felizmente hoy ha caído un fuerte agua-

pero, que ha lavado algo las plantas, y que quizá contribuya á aminorar algún tanto los perjuicios."

## REPRODUCCION.

### LAS MUJERES FEAS.

Por Luis Guimaraes, Junior.

Por este mundo hay ruines que hablan mal de las feas. La mujer fea es sin embargo el mayor tesoro que puede apetecer el género humano.—El deseo, los celos, el amor, esos tres enemigos del alma, roedores de nuestro espíritu y tranquilidad, desaparecen despavoridos ante la mujer fea.—El marido de la fea es casi siempre un hombre alegre, juguetón, rubicundo, gordo y amigo del prójimo. El marido de la bonita, por el contrario, es desconfiado, flaco, inquieto, malcriado y hasta nervioso. Fulano de Tal es poseedor habitualmente de una mujer fea: va á todos los bailes, se halla en todas las reuniones, rié á taco tendido, conversa con todo el mundo, satiriza á su gusto á la sociedad en general, danza, come de bandeja media docena de cosas, politiquea, se mira al espejo, y es el último que deja los salones. El marido de una bella baila poco, come menos, y no levanta sus ojos de donde posa la escogida de su corazón, mira de reojo al que baila con ella, se pasea agitado por las salas y finalmente después de la tercer cuadrilla, pretexta una jaqueca y se sale al fresco sin más ceremonias.

Antes de entrar en el baile no es posible olvidar la recomendación siguiente:

—No bailes mucho que no te hace bien: y respecto á valeses y polkas, no hablemos de éso; cuidado que no bailes ni valeses ni polkas.

El consorte de la fea es más generoso:

—Baila, mi bien, cuanto quieras.— Es un ejercicio higiénico. Figúrate que eres soltera y no te acuerdes de mí. Diviértete bastante hasta no poder más.

Pregunte U. al marido de una hermosa:

—¿Como está su señora?  
El responderá con sequedad.  
—Sin novedad, gracias.

El marido de una mujer fea, en medio de amables sonrisas.

—Está buena, gracias; usted no aparece por casa. ¿Qué ha peleado con nosotros? Mi mujer está quejosa de usted y lo cree un ingrato muy grande. Aparézcase por allá.

La mujer fea es así una necesidad social, como lo es el agua para la vida, el sol, el dinero y la comida.

El que se pasea con una fea está libre de que lo reparen, lo espíen; ninguno le habla, ninguno lo mira.

Dése el brazo á una bella:—nos siguen con alarma en irresistible persecución.

—¿Quién será?  
—Que fulano ya se ha casado.  
Es su novia: ¿no hay duda!  
—De primera!  
¿Hermosos ojos!  
¿Y que pies!—Dos prodigios de miniatura!

¡Feliz picarón!  
Ese ladrón siempre tuvo buen gusto.  
—Quisiera preguntarle dónde descubrió esa Sirena.

Al siguiente día no faltan ni visitas, ni importunos que nos fastidian armados de un arsenal de preguntas á que tenemos que contestar de cualquier modo.

¡Pero todo ésto es horroroso—todo ésto no puede soportarse!

La mujer fea es en extremo virtuosa. Se aficiona al trabajo de las costuras, cuida bien la sopa del marido, lee las *Horas Serias*; no se acerca nunca á la ventana, es buena madre de familia; no es vana ni caprichosa: hace consistir su ventura en aprender recetas para confeccionar dulces y preparar los platos especiales y sabrosos.

La bonita está en un continuado *toilette*; quiebra veinte espejos por semana, suscribe al marido á todos los periódicos de modas; no pega un botón; estropea á Verdi y á Bellini, y sin adelantar mucho en música se abandona en el cuidado de los hijos si los tiene; aprende todas las lenguas sin saber las reglas de ninguna; desconoce la existencia de la aguja; pero va á los teatros y bailes, en donde malgasta la fortuna, y apenas es feliz cuando la modista le trae el vestido de baile y el marido el abono de los espectáculos de la noche!

La vanidad que es un vicio, aunque perfumado, fué creada exclusivamente para la mujer hermosa; y entre las garras de esa vanidad eterna la honra del marido desaparece con atróz velocidad.

La mujer fea es casi siempre sana, robusta y fresca; la bonita es nerviosa, frenética y enfermiza. Si no hubiese en el mundo mujeres bonitas ya los diplomas de médicos solo servirían para morir de hambre.

La mujer fea tiene poca necesidad de drogas ni de Esculapios. La bonita está á vueltas siempre de jarabes y pastillas de *nafe d' Arolsi*. Puede decirse sin temor de equivocarse que una mujer bonita es una nulidad activa.

El marido de la fea se retira de sus quehaceres alegre y cantando, pues considera que lo esperan con las tostadas bien hechas.

El de la bonita llega trémulo, silencioso, recelando encontrar algo desagradable, viendo constantemente una sombra misteriosa á la puerta de su casa. Recoge los pedazos de papel, los reúne y los lee para descifrar, adivinar, no haya en sus manos alguna prueba de infidelidad conyugal.

Si encuentra á la mujer alegre:—  
Quién estuvo aquí hoy?—pregunta moviendo la cabeza.—

—Solo estuvo Isidro.  
—Isidro! ¿Dijiste Isidro? ¿De cual Isidro hablas?

—Hombre! el criado de tu amigo Santos, que trajo el libro que le prestaste.—

—¡Ah!  
Cesa el movimiento de la cabeza, besa á la mujer y se acerca á la mesa del *Té*.

—Qué frío está el *té*, hija mía.  
—Pues lo querías hirviendo como lo separan del fogón.

—No, tanto, pero.....  
—Vamos toma el *té* y ven á acompañarme á la casa de Olivita que desde las seis de la tarde me está esperando.

Y la lleva el infeliz fatigado, aburrido, después que viene cansado, cumple sus órdenes caprichosas y aun le riñe por algunos minutos de tardanza.

El marido de la fea engulle su *té*, como sus torrijas y deliciosos bizcochos; vuelve á ponerse el *paletot* y sale á la calle sin decir á su mitad lo que va á hacer ni á que horas retorna á su morada, ni si dormirá fuera.

La mujer bonita posee el don fatal de traer uncido á su victorioso carro como una víctima á los hombres. La fea los espanta y no hay quien soporte una mujer fea más de ocho minutos; causa miedo realmente y antes se resiste á una pieza de artillería haciendo fuego.

La mujer fea es inconquistable co-

mo Malakof. ¿Por qué? ¿Por su mucha defensa? ¿Qué! Porque ninguno se atreve á atacarla.

Apesar de todos los peligros y tentaciones de la hermosura, la mujer bonita es siempre codiciada y coleccionadora de todos los *fracs* y bigotes del globo. ¿Quién resiste á dos ojos hermosos, húmedos y llenos de venturas indecibles?

¿Quién olvida una voz que se desliza por entre trémulos labios? Ésto es la ventura, la felicidad que es la primavera del amor! Teófilo Gaathier dice que el gobierno debía decretar que las mujeres bonitas aparecieran una vez por semana en las ventanas, para que el pueblo no pierda el gusto por lo bello. La mujer bonita es uno de los más interesantes espectáculos que concede la Providencia.

La mujer fea tiene la virtud de la roca; la mujer bonita tiene la virtud de la belleza.

En conclusión: la mujer fea es necesaria, es verdad; pero la bonita ¡la mujer bonita es imprescindible!

## LABOS SUELTOS.

Mr. de Lesseps —La llegada de este ilustre personaje al istmo de Panamá ha sido justamente solemnizada con gran entusiasmo y regocijo. En Colón, después de oír conmovedores discursos y presenciar los agasajos propios del cariño y de la admiración que por él se tiene, dijo el señor Lesseps:

“Amigos míos: Estoy orgulloso del valor, abnegación y energía de los agentes de la compañía del Itsmo; y á la vez, profundamente conmovido, os doy las gracias por los sentimientos que me manifestais. Con tales corazones todo es posible.”

Hablando de la gran obra del Canal dijo á sus amigos:

“El dinero no escaseará y los brazos tampoco; luego con dos elementos tan poderosos de parte mía, puedo considerar el Canal como llevado á cabo.”

En Panamá se preparaban para recibirle de una manera espléndida y como lo merece el venerable y esclarecido ingenio que es honra y prez de este siglo.

Cosa digna de notarse es que en el Perú don Nicolás de Piérola va separándose de su antigua é íntima amistad con la clerecía. Empieza á gustarnos el hombre; lo malo será que su conducta no obedezca sino á miras políticas y que después de conseguir su objeto vuelva á las andadas, en virtud de que la cabra siempre tira al monte.

Nombramientos.—El Poder Ejecutivo ha acordado nombrar Director de la Escuela Normal de esta ciudad al Señor Don Luis Shoeneau; profesores ordinarios á los Señores William Philippin y Paul Biolley y profesor auxiliar á Don Francisco Picado.

Para la Escuela primaria modelo que está anexa á la Normal, ha sido nombrado Director Don Marcial Cruz; como profesores auxiliares los Señores Don Tranquilino Sáenz y Don Andrés Huard; profesor de Gimnasia y Caligrafía,

para ambas escuelas Don Gustavo Rothe, y de Canto, también para las dos, Don Jesús Núñez.

Reconocida por todos es la competencia de las personas nombrados para componer el personal docente y la Dirección de ambos establecimientos, y el Gobierno que tanto se afana por propagar la instrucción pública y el país todo tienen mucho que esperar de las escuelas Normal y Modelo.

**Reclamo.**—Don G. S. Villalobos, director de la escuela de San Jerónimo de esta provincia, nos pide que hagamos constar que ni él ni la directora de la escuela de niñas del mismo lugar han recibido "El Maestro" desde diciembre próximo pasado. El encargado de dirigir dicho periódico a los suscriptores remediará esta falta involuntaria.

**El censor Planthé.**—Rochefort ha referido últimamente algunos rasgos de Planthé; pero ha olvidado un recorte bastante gracioso de este Prudhomme de las tijeras.

Se trataba de un sainete de Sibrandín y Delacour. Al levantarse el telón, aparecía una camarera cosiendo.

"Vamos!—decía—vuelve el hilo a reventarse... Y sin embargo es hilo de Escocia!"

Planthé puso al margen:

"Búsquese otra clase de hilo para no alterar nuestras buenas relaciones con Inglaterra."

**La plaza del hospital.**—Los vecinos de ella están interesados en que la Corporación Municipal se resuelva a mirarla con ojos de misericordia. Poco se gastará en limpiarla y hacer las composiciones necesarias que reclaman la higiene y el ornato público.

**Una novedad** que cuenta la friolera de cien años está ahora en boga en los círculos musicales de Berlín. Asegúrase que el príncipe imperial ha descubierto una *Sinfonía* compuesta por Federico el Grande. Estando la banda del segundo regimiento de granaderos de Silesia en Austellungspark, el príncipe puso la música en los atriles, é invitó a la banda a tocarla. La *Sinfonía* alcanzó tan buen éxito, que inmediatamente se la ha arreglado para piano.

**El siguiente soneto** debe haber sido escrito por alguien a quien su mujer le salió con cualidades de suegra:

Un gato engarrafado en la nariz,  
Un hueso en la garganta de través,  
Un sombrero de callos en los pies,  
Y una sarna perruna por barniz.

Un dolor en las muelas de raíz,  
Un divieso y sin fin otros después,  
Fieras náuceas de un mes y de otro mes,  
Un dogal con carlanca en la cerviz.

Un baño, en ceneros vivos, de alquitrán,  
Sinapismo en parte no común,  
Sentirse en el ombligo un alacrán,

Estar de un cocodrilo en mancomún,  
Y vivir cual murió San Sebastián...!  
Eso es el matrimonio y mas aún.

**Anoche** tocó la banda militar frente al hotel donde se halla el Sr. La Vieille, Cónsul General de Francia en Panamá. Esta muestra de aprecio fue dada por el Sr. Presidente de la República, según entendemos. Dícenos que se encontraban con dicho Sr. Cónsul

muchas personas de la colonia francesa y algunos costa-ricenses, y que todos quedaron muy complacidos de las finas atenciones del viajero francés, que ha venido a esta capital en busca de salud.

**Obito.**—Ayer falleció en esta ciudad la señora doña Josefa Porras.—Su cadáver fué conducido en la mañana de hoy al Cementerio General. Damos el pésame al señor Dee y a su estimable familia.

**Plácido Caamaño.**—Se confirma la noticia telegráfica sobre la tentativa de matar a este sujeto. El periódico "Los Andes" de Guayaquil relata el hecho en los siguientes términos:

"El sábado 6 del corriente, a eso de las once de la noche, es decir, unas cuatro horas después de haber llegado a Yaguachi S. E. el presidente de la república, en viaje de Quito a esta ciudad, una partida de gente armada, después de haber dado muerte a uno de los edecanes del presidente, el teniente coronel Marco Antonio Jaramillo, y dejado herido a otro de los mismos edecanes, el coronel Rafael Chiriboga, invadió la oficina de la estación del ferrocarril, donde se hallaba S. E.

El señor Gustavo Rodríguez, superintendente del ferrocarril, que se hallaba presente, condujo rápidamente al presidente hacia una puerta interior que da salida al río, para que se salvara; pero aquella puerta estaba custodiada por uno de los asesinos, quien dirigió a S. E. un bayonetazo, con el cual sólo causó una herida leve al señor Rodríguez, que se interpuso entre los dos, mientras que el presidente, dando un balazo mortal al asesino, lograba abrirse paso y ganar el río en unión del superintendente.

Largo rato permaneció S. E. debajo de un puente, oyendo las voces de los asesinos que lo buscaban por todas partes y los tiros que disparaban a donde quiera que suponían que podía estar oculto.

La aparición del vapor *Bolívar*, que iba a recibir a S. E. para conducirlo a esta ciudad, atrajo la atención de los asesinos hacia aquel buque; y entonces pudo el presidente, quitándose las botas y las piezas exteriores del vestido, atravesar el río y ganar la orilla opuesta.

Frustrado el atroz intento, los asesinos resolvieron abandonar el lugar y haciéndose conducir hasta Tintin en el pequeño vapor *Oriente*, fueron a unirse a los montoneros.

Una vez en la orilla opuesta, el presidente logró llegar a los Calis a tiempo que pasaba por allí el vapor *Quito*, en el que se embarcó, trasbordándose en seguida al *Olimedo* para volver como volvió, a Yaguachi. Allí dió las disposiciones conducentes a asegurar el orden, y reembarcándose en el *Olimedo* emprendió su marcha a esta ciudad, a donde llegó salvo y sano a las cuatro del domingo 7.

En la noche de este día a tiempo que las bandas de música tocaban la retreta en frente de la casa en que se alojó S. E. el presidente de

la República, se oyeron gritos sedisiosos seguidos de algunos disparos de revolver, dirigidos, según se supone, a la expresada casa: casi simultáneamente se hicieron algunos disparos sobre las guardias de la policía y la cárcel, las que a su vez hicieron fuego sobre los agresores, resultando heridos algunos individuos de la policía y del pueblo.

Parece que hasta ahora no se ha podido descubrir a los autores de tales desórdenes.

Entre las consecuencias de estos escándalos, se puede señalar como la más sensible la muerte del señor coronel César Guedes, jefe general de policía, quien habiendo ocurrido al cuartel de su cuerpo con motivo de la alarma general, fué herido casualmente por una bala que se escapó del rifle de uno de los cabos de policía, a quien trataba de arrebatarle un individuo que era llevado preso.

**Los nihilistas en Rusia** siguen en sus trece.—"La Estrella de Panamá" trae la siguiente noticia:

El último plan que se les ha descubierto ha sido el de lanzar una apócrifa proclama del Czar dirigida a los campesinos de todo el imperio, que si llega a circular habría indudablemente causado un serio conflicto. Esta proclama decía así: San Petersburgo, febrero 19. (Aniversario vijecimoquinto de la redención de los siervos).

"Mi padre, que en Dios descansa, libertó a los siervos de la esclavitud, pero los nobles han anulado la obra del gran Czar. Yo Alejandro III, que compartí con mi padre el amor a mi pueblo, me hallo preso en mi propio palacio por mis nobles. En celebración de la fiesta de la redención doy las tierras a los campesinos. Que se alcen contra los nobles y marchen a San Petersburgo a libertar a su Czar de su prisión".

En cuanto cayó esta proclama en manos de la policía del Czar, ordenó que se suspendiera la fiesta que se preparaba en celebración de la redención de los siervos, evitando de esta manera la gran manifestación Nihilista que se tramaba.

La casa donde se imprimían las proclamas fué asaltada por ochenta policías disfrazados. En su interior hubo un terrible combate cuerpo a cuerpo, varios policías y conspiradores quedaron mal heridos. El novelista Ruso, Krugtoff y algunas otras personas de importancia fueron encontradas en la casa, no siendo pocas las mujeres.

El descubrimiento de este plan ha desconcertado en algo a los Nihilistas, pero no ha tranquilizado en nada al Czar.

La situación en Rusia empeora visiblemente, la revolución que se prepara en ese gran imperio, será aun más horrorosa que la que presencié el fin del siglo pasado.

El absolutismo desaparecerá con ella y las monarquías democráticas basadas en la Constitución serán las únicas que podrán imperar hasta que el mundo esté preparado para el Gobierno Republicano.

### Telegrama de Limón.

Febrero 25.

A las 6 p. m. zarpó el vapor inglés "Statesman" con destino a

Nueva Orleans y al mando de su capitán Edgar. No lleva carga, pasajeros ni correspondencia, y despachado por M. C. Keith.

## REMITIDOS.

### "Cosas de Liberia."

Hace seis u ocho días fuí citado de orden del Sr. Comandante de esta Plaza para que asistiese a las Academias militares que, desde hace algún tiempo, están aquí diariamente establecidas.

El estado delicado de mi salud me impide asistir a ellas, y he preferido que el capricho del Comandante, traducido en arrestos se cebe en mí, antes que poner en peligro la vida—Más de dos años há que padezco de una enfermedad muy seria, y en el curso de ella me han examinado y recetado varios facultativos, habiendo oído de todos iguales prescripciones, entre las cuales figura en primer lugar, la abstención completa de la más leve agitación.

El Doctor Don Rogelio Cruz Pombo, médico del pueblo de esta ciudad, ha sido el que últimamente me ha asistido, y el que con más insistencia me ha prohibido todo ejercicio, todo movimiento que pudiera fatigarme.

Creyéndome con razón legal para no concurrir a complacer los deseos del Sr. Urbina, me presenté donde el Dr. Pombo para que me diera una certificación, en la que hiciera constar la alteración de mi salud; pero desoyendo la voz de su conciencia y faltando a su deber, no ha querido extendermela, prestando no mezclarse en cosas políticas.—Insistí en mi propósito, y acompañado de personas caracterizadas, pasé a casa del Doctor a pedir nuevamente la referida certificación, y allí manifestando una vez más que toda agitación me era nociva, se obstinó en negármela.

Yo me explicaría la renuencia del Sr. Pombo si tratara de valerme de su nombre para favorecer una evasiva de mi parte, mas siendo bastante conocido mi carácter, estoy autorizado para decir en voz muy alta, que soy incapaz de tener una exigencia que no sea justa y honrosa.—Entiendo que la conducta del Doctor se presta a interpretaciones poco favorables, que no seré yo quien haga; pero el público con su buen criterio, juzgará sin pasión y con acierto.

Para evitarme las graves consecuencias que pudieran acarrearle la asistencia a las academias, estoy resuelto a llevar este asunto hasta al elevado conocimiento del Poder Ejecutivo; y si fuera preciso hacer el sacrificio de ir a la capital a hacerme examinar por el Cirujano Mayor del Ejército, lo haré gustoso, en la seguridad de que éste, con más franqueza y menos temor que nuestro médico del pueblo dictaminará conforme se lo prescriba su deber.

Juzgo que por no tener la honra de estar de acuerdo con el Sr. Comandante en la política local ha dejado de respetar mi condición de enfermo, y abusando pobremente de su autoridad, quiere quebrantar mis opiniones, amenazándome con un arresto perpetuo.

Para concluir estos cortos párrafos, cúmpleme manifestar que he sido siempre ajeno a las divisiones que desgraciadamente son normales en nuestro pueblo; que he vivido dedicado a un trabajo honrado y constante, sin tener otra aspiración que procurarme un modesto bienestar; y que debido a las simpatías que me inspira el actual Mandatario, y a la libertad por él ofrecida

para las próximas elecciones, he tomado por primera vez parte en la cosa pública, aunque en un puesto secundario donde me colocan mi inexperiencia y mis aptitudes.

Liberia, febrero 17 de 1886.

NARCISO RUIZ.

Liberia, 22 de febrero de 1886.

Señores Redactores del

"Otro Diario."

San José.

MUY SEÑORES MÍOS:

En el número 87 del periódico que editais leo un remitido anónimo que ha pronunciado mi nombre por más de una vez, para hacer formar al público un mal concepto de mi actitud en materia de elecciones.

No debiera contestar al que se esconde tras la careta del anónimo y esgrime tan cobarde arma; pero lo hago porque en este pueblo se conoce el autor de las falsas noticias que allí se apuntan.

En primer lugar, es falso que don Anibal Santos haya organizado un club político para trabajar por la candidatura del Licenciado Soto, porque ya el trabajo estaba hecho, y más que todo, Santos no ha sido más que un comisionado del comité central.

Respecto á intereses particulares, debo decir, que tengo de que pasar la vida, y que sepa el escribidor de mentiras que por la provincia de Guanacaste no se va hacer ahora elección de Diputados sino hasta entre dos años.

Si hemos trabajado don Rafael Rivera y yo porque vengan electores competentes, es por esquivar el mal de otros tiempos en que se compraron algunos votos por el partido que sucumbió y que serian indignos de la administración que se va á inaugurar.

Este es el motivo de la lucha, lucha que ha terminado como era natural, por haberse aceptado por la mayoría la lista que nosotros sostenemos.

Tengo simpatías por la administración del Licenciado don Bernardo Soto, y más que todo, siento afecto inmenso por este pueblo donde nací y nunca consentiré que el Guanacaste se deje llevar de la miopeza de ciertos individuos que profesan cariño á la voinglería parlamentaria, aunque en el fondo no se saque nada de provecho.

"Quitémonos la máscara," señor articulista, y explíqueme esta contradicción: dice usted esto, y luego se mosquea porque ha babido alguien que le rompa los oídos por la franqueza en el hablar y por el temple de alma que lo caracteriza. ¿Dónde está la máscara?

Si usted no sale á la palestra, si usted sigue encapotado, si usted no saca la firma al público merece el baldón y el desprecio, máxime cuando se duele de haber encubiertos en contra de sus aparantes sanas intenciones; si usted observa tan repugnante conducta, se quedará como el perro normando, ladrando á la tempestad sin que ésta se dé por entendida del bullicio si quiera.

Señores editores, soy de ustedes atento y seguro

Servidor,

ANTONIO ALVARADO.

## AVISOS.

### AVISO.

Se necesita una casa pequeña, amueblada, para familia, por dos ó tres meses. En esta oficina se dará razón del interesado.

## A VOTAR.

Vendo tres urnas charoladas, á la última, etc.

Y compro una prensa para copiar, un asiento para piano.

San José, febrero 27 de 1886.

T. QUIRÓS.

3 v. 1

### Francisco A. Durini.

Escultor

y negociante en mármoles con depósito en Génova, se encarga de hacer venir directamente de Italia, á precios sin competencia en Centro-América, monumentos, mausoleos, altares, púlpitos, cruces, lápidas, pilas bautismales y para agua bendita, estatuas, fuentes, macetas, escalones, ladrillos, tablas para muebles y mesas de café, etc. etc.

A toda persona interesada le proporcionará modelos y planos de buen gusto artístico conforme á los cuales se comprometerá hacer venir toda obra que se le encuentre, garantizando el trabajo y respondiendo de toda avería, hasta dejarla colocada en el lugar que se le designe.

Testimonio de sus trabajos son los dos grandes monumentos y un mausoleo erigidos á la memoria del General Morazán en las capitales del Salvador y Honduras, así como también los del sabio Valle, Doctor Reyes, General Cabañas, en Tegucigalpa y muchos otros mausoleos de familia colocados en aquellas Repúblicas y en la de Nicaragua.

En trabajos, precios y condiciones, sin competencia.

P alt. 14.—

### Fábrica de chocolate.

Comercio 49 Oriente.

VICENTE PEREZ.

26 alt. 13.

### CLUB ELECTORAL.

Suplicamos á las personas que acepten la candidatura del ciudadano Don Bernardo Soto para Presidente de la República en el próximo período constitucional, se sirvan concurrir á nuestras oficinas con el objeto de que firmen si lo desean, el voto de adhesión.

En toda la República habrá miembros correspondientes de nuestro Club y ellos recogerán las firmas de los partidarios residentes en cada localidad.

San José, enero 28 de 1886.

Francisco M<sup>o</sup> Fuentes.

Andrés Venegas. Máximo Fernández.  
Manuel Montenegro. Juan W. Valenzuela  
20.

J. F. ECHEVERRIA & J. CASTRO MENDOZA.

Echeverria & Castro.

COMISIONISTAS.

2 Calle Fernández.

San José de Costa-Rica.

P—47.

## AVISO

á las familias dolientes  
Taller de marmolista

Uruca n<sup>o</sup> 8.—San José.

No pidan nada al Extranjero teniendo aquí casi de balde. Ausentándome del País, realizo 500 lápidas de mármol para cementerios con sus dedicatorias de todas clases, gruesos, y dimensiones á precios de ganga, tableros para muebles, mesas, locetas para pisos, etc. etc. Encargue el que deba dedicar un recuerdo eterno, no pierda hoy esta ocasión: conducción y colocación libres dentro y fuera de la República respondiendo de avería.

26 lápidas encargadas en una semana!! si será ganga.

7.

### Negocio redondo en esta época

Vendo mi hacienda *La Marina* en la orilla del ferro-carril Atlántico.

Consta de 160 manzanas, lote 4<sup>o</sup> de primera clase.

De éstas están en cultivo 60 manzanas; 24 de plátanos en producción y el resto potrero con 60 reces.—Buena casa y enseres de labranza.

Tengo propuesta de \$ 4,000 al contado y \$ 6,000 pagaderos en 4 años sin réditos, el que mejore la propuesta se la lleva.

Entenderse en la misma hacienda ó en Heredia con su dueño

JERÓNIMO M. FERNÁNDEZ.

10 v. al. 4.

## LA GANGA.

ALTA NOVEDAD.

Bueno, Bonito y Barato.

Surtido completo en casimires, camisas, sombreros de fieltro, fluses, piezas sueltas.

Levitas desde \$ 12-00 á 25-00.

Abarrotes de todas clases.

Vinos, cognac y otros de 1<sup>a</sup> clase.

Se espera un surtido completo por el próximo vapor.

SASTRERIA

á la última y exacto cumplimiento. San José, noviembre 10 de 1886.

PEDRO TERRES.

P—21.

Dr. G. W. COOKE.

Cirujano Dentista.

Graduado del Colegio de Baltimore.

Ofrece sus servicios al público, tanto en la parte operativa, como en la artística de su profesión.

GABINETE DENTAL,

frente á la Plaza de armas.

Desde las 8 a. m. á 10 p. m.

„ „ 11 a. m. á 5 p. m.

14.

## ABELARDO CEPA.

SAN JOSE.

COSTA-RICA.

Surtido completo de vinos generosos.

En barriles y en cajas.

Pedro Jiménez.

Alicante.

Jerez dorado, pálido, oro y ambar.

Málaga dulce.

Pajarete.

Moscotel.

Manzanilla.

Lacrima Christi.

Vinos de mesa, entre otros: Valdepeñas y Medoc fino de España, sin adulteración y legítimo. Aceitunas sevillanas. Conservas variadísimas. Alpiste y Garbanzos verdaderos de Martos.

Alpargatas de todas clase y tamaños.

1 mes alt.2.

## LOTERIA.

Vendo billetes para el próximo sorteo del 14 de marzo.

\$ 3,000 á la suerte

Entregaré en la Administración General de Correos, con su dirección, libre de porte, los billetes que se me pidan.

OJO. Por cuatro sorteos seguidos, he vendido los números de los premios mayores, inclusive el anterior n<sup>o</sup> 1382 en ¼ premiados con \$1000.

San José, febrero 17 de 1886.

J. TEODORICO QUIRÓS.

12: v. 10.

## A LOS EXPORTADORES DE CAFE.

El vapor francés

"PRÉCURSEUR"

de mil toneladas de registro llegará á Puntarenas, á fines del presente mes.

Tomará carga para Londres, el Havre y Burdeos SIN TRASBORDO, al flete reducido de

£ 3 NETAS por tonelada inglesa.

Los que deseen asegurar alguna cantidad y aprovechar esta oportunidad, ocurran á

J. DUPRAT y C<sup>o</sup>.

10 v. 10.

## Alejandro Castro Carrillo,

Abogado, ofrece sus servicios en todo lo concerniente á su profesión.

Despacha en su bufete, n<sup>o</sup> 18, calle de la Plaza Nueva.

Heredia, enero 19 de 1886.

P 18.—

## HOTEL Y RESTAURANTE

DE

ITALIA,

Calle del Comercio.

P.—53.